


1. В полных прилагательных и 
причастиях.

2. В кратких прилагательных и 
причастиях.

3. В наречиях.
4. В именах существительных.









кожАНый
серебрЯНый
овсЯНый
глинЯНый
песчАНый

Исключения:
клюквЕННый,
тыквЕННый,

соломЕННый,
огнЕННый 



1. Прямое. Смазанный, 
пропитанный маслом; 
запачканный маслом 

(масленый блин; масленые 
руки).

2. Переносное. Как бы 
подернутый маслом; 

чувственный, сластолюбивый 
(о взгляде, глазах).

3. Переносное. Льстивый, 
заискивающий (масленый 

голос; масленая улыбка).

1. Состоящий из масла; 
относящийся к маслу 

(масляное пятно; масляный чад).
2. Работающий на масле, с 

помощью масла; 
предназначенный для масла 
(масляный насос; масляная лампа; 

масляный бак).
3. Исполненный красками, 

растертыми на масле 
(масляная живопись).

4. Содержащий масло 
(масляные лаки).



ЮНЫЙ
ЗЕЛЁНЫЙ
СИНИЙ
КРАСНЫЙ
РУМЯНЫЙ
РДЯНЫЙ
РЬЯНЫЙ
ПЬЯНЫЙ
ПРЯНЫЙ
СВИНОЙ
ЕДИНЫЙ
БУЛАНЫЙ

Внимание!
Слова ФАЗАНИЙ, САЗАНИЙ 

образованы с помощью 
суффикса 

-ИЙ 



овца – овчина – овчИННый
быль – былина – былИННый
старый – старина – старИННый
глубь – глубина – глубИННый
холст – холстина – холстИННый
целый – целина – целИННый
пустой – пустыня – пустЫННый



времЕННый
семЕННой
племЕННой
имЕННой 

РАЗНОСКЛОНЯЕМЫЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

Время – времЕНи
Семя – семЕНи
Темя – темЕНи

Племя – племЕНи
Вымя – вымЕНи

Знамя – знамЕНи
Бремя – бремЕНи

Стремя – стремЕНи
Пламя – пламЕНи

Имя - имЕНи



Всегда НН: казнённый, 
рождённый, помолвленный, 
обещанный. 
Все остальные двувидовые глаголы 
считать глаголами несов.в.



ранеНый боец
ИЗранеННый
ранеННый в бою

Все остальные двувидовые глаголы считать 
глаголами несов.в.



бросить
лишить    
решить
купить
пленить
дать
явить
кончить
обидеть
пустить

– брошеННый
– лишёННый
– решёННый
– куплеННый
– пленёННый
– даННый
– явлеННый
– кончеННый 
– обижеННый
– пущеННый



смышлёный
бешеный
студёный
морёный
мудрёный
ядрёный
воронёный

названый брат
посажёный отец
прощёное воскресенье
конченый человек
незваный гость

приданое – 
субстантивированное 
прилагательное



Странный, отчаянный, (не)виданный, (не)
виденный, (не)слыханный, (не)слышанный, 

нечаянный, негаданный, (не)жданный, 
неожиданный, недреманное око, желанный, 

жеманный, священный, ненадёванный, 
благоуханный, деланный, читанный, 

считанный, боронённый, чеканный, чванный, 
штукатуренный, окаянный, медленный. 



Сложные прилагательные СОХРАНЯЮТ 
количество Н. 

златоткаНый, гладкокрашеНый, 

свежеморожеНый 

Искл.: перочинный, доморощенный, 
прилаг. на -ва´ренный, -куренный, -гонный. 



Наречия меры и степени (абсолютно, 
очень и т.д.) НЕ ДАЮТ двух букв Н. 

абсолютно некрашеНый
совершенно нестрижеНый 



Во второй части столько же Н, 
сколько и в первой. 

стираНый-перестираНЫй,
глажеНый-переглажеНый,
решёННый-перерешёННый 



ИМЕННОЕ ГЛАГОЛЬНОЕ

Так  же, как и в 
полной форме
торжествеННа 

(торжественная)
М.р., ед.ч. – Н, потому 

что на конце не бывает 
удвоенных согласных

торжествеН

Причастие
(можно заменить 
глаголом, задать 

вопрос КЕМ?)

прилагательное

Семена
 рассеяНы

Дети
 рассеяННы



В существительных и наречиях 
пишется столько же Н, сколько в 

причастиях и прилагательных, от 
которых они были образованы 

мороженое мясо - морожеНое, 
гостиный - гостиНица, 

неожиданный - неожидаННость, 
революционный - революциоННость, 

сонный - соННо, 
традиционный - традициоННо, 

мудреный - мудреНо 



Если сущ. образуются от другого 
сущ., то с помощью суффиксов

 -ник-(м.р.) и -ниц- (ж.р.)
 дружина – дружиННик; 

 мошна – мошеННик; 
гривеННик, малиННик, 
стороННик, коННица, 

листвеННица, рябиННик 



СЕНСАЦИОННЫЙ
ПЕНСИОННЫЙ
ОВСЯНЫЙ
ВЕТРЕНЫЙ
ЖУРАВЛИНЫЙ
КОЖАНЫЙ
ЛИШЁННЫЙ
ВЯЗАНЫЙ ШАРФ
ВЯЗАННЫЙ МАМОЙ
МАРИНОВАННЫЙ 



В каком варианте ответа правильно указаны все 
цифры, на месте которых пишется две буквы НН?

На стенах, оклее(1)ых зелё(2)ыми 
обоями, были развеша(3)ы три 
огромные картины, писа(4)ые масля(5)
ыми красками.

1) 1, 4, 5
2) 1, 4
3) 1, 3, 4
4) 1, 2, 3, 4



В каком варианте ответа правильно указаны все 
цифры, на месте которых пишется две буквы НН?

Тропинка взбиралась на гору лома(1)ой 
линией и вела в нерасчище(2)ый лес. 
При лу(3)ом свете деревья казались 
причудливыми великанами, уходящими 
ввысь к серебря(4)ым звёздам. Вскоре 
немощё(5)ая песча(6)ая дорожка исчезла.

1) 1, 2, 3        2)2, 3        3)2, 3, 5      4)3, 4, 6



(НЕ)ЗВА(Н,НН)ЫЙ ГОСТЬ

БЕШЕ(Н,НН)ЫЙ ЗВЕРЬ

СТРА(Н,НН)ЫЙ ОТВЕТ

(НЕ)ЖДА(Н,НН)ЫЙ ГОСТЬ

СМЫШЛЁ(Н,НН)ЫЙ МАЛЫШ

НАЗВА(Н,НН)ЫЙ БРАТ

(НЕ)ЧАЯ(Н,НН)ЫЙ ВОЗГЛАС

ШТУКАТУРЕ(Н,НН)ЫЕ СТЕНЫ

СТУДЁ(Н,НН)АЯ ВОДА

Как 
правильно 

написать 

слова?


